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الآتيــة: للقواعــد  وفقًــا 

قواعد النشر 

 يعتمد النشر على رأي اثنين من المحكمين 
المتخصصين في تحديد صلاحية المادة 

للنشر.

 ألا يكون البحث قد سبق نشره في أي مجلة 
علمية محكمة أو مؤتمرًا علميًا.

 لا يقل البحث عن خمسة آلاف كلمة ولا 
يزيد عن عشرة آلاف كلمة ... وفي حالة 

الزيادة يتحمل الباحث فروق تكلفة النشر.

 يجب ألا يزيد عنوان البحث )الرئيسي 
والفرعي( عن 20 كلمة.

 يرسل مع كل بحث ملخص باللغة العربية 
وآخر باللغة الانجليزية لا يزيد عن 250 

كلمة.

 يزود الباحث المجلة بثلاث نسخ من البحث 
 ،C D  مطبوعة بالكمبيوتر .. ونسخة على

على أن يكتب اسم الباحث وعنوان بحثه 
على غلاف مستقل ويشار إلى المراجع 

والهوامش في المتن بأرقام وترد قائمتها في 
نهاية البحث لا في أسفل الصفحة.

 لا ترد الأبحاث المنشورة إلى أصحابها .... 
وتحتفظ المجلة بكافة حقوق النشر، ويلزم 

الحصول على موافقة كتابية قبل إعادة نشر 
مادة نشرت فيها.

 تنشر الأبحاث بأسبقية قبولها للنشر .

 ترد الأبحاث التي لا تقبل النشر لأصحابها.
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مستقبل مهنة كاتب الدراما في ضوء تطورات تقنيات الذكاء الاصطناعي في العقد القادم 2034-2024

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 1914

الــذكاء  اهتــم البحــث الراهــن بدراســة مســتقبل مهنــة كاتــب الدرامــا في ظــل التطــورات المتزايــدة لتقنيــات 
الاصطناعــي في العقــد المقبــل. وذلــك مــن خــال مقابــات متعمقــة مــع كتــاب درامــا وخبــراء في الــذكاء الاصطناعــي 

ومجموعــات نقــاش مــع الجمهــور، والتــي اهتمــت هــذه الدراســة ببحــث العلاقــات الحاليــة والمســتقبلية بينهــم.

اعتمــد البحــث علــى منهجيــة الســيناريوهات بأســلوب دلفــي، بحيــث أجــرت الباحثــة الجولــة الأولــى علــى 11 كاتــب 
ــة الســيناريوهات وعــادت لنفــس  ــم اســتنتجت الباحث ــور، ث ــراء ذكاء صناعــي و20 مفــردة مــن الجمه درامــا و9 خب
العينــة مــرة أخــرى وفــق أســلوب دلفــي لعــرض الســيناريوهات عليهــم لاختيــار الســيناريو الــذي يــرون أنــه الأنســب. 

واتفــق المشــاركون في الدراســة علــى أنــه مــن المرجّــح اســتمرار »ســيناريو التكامــل« الــذي يتنبــأ باســتمرار التعــاون 
والتكامــل بــن البشــر والــذكاء الاصطناعــي خــال العقــد القــادم بــن -2024 2034. واختلفــوا فيمــا إذا كان 
هــذا الســيناريو سيســتمر طــوال العقــد أم أن هنــاك ســيناريوهات أخــرى قابلــة للحــدوث بســبب التطــورات الســريعة 
ــاب والــذكاء الاصطناعــي في إطــار التكامــل  لهــذه التقنيــات. حيــث رجّــح كتــاب الدرامــا اســتمرار العلاقــة بــن الكتّ
طــوال العقــد القــادم كامــاً، بينمــا رجّــح خبــراء الــذكاء الاصطناعــي والجمهــور حــدوث »ســيناريو ســيطرة الــذكاء 
الاصطناعــي« علــى كتابــة المحتــوى الدرامــي. ولــم تدعــم النتائــج »الســيناريو التفاؤلــي« كثيــراً بســبب ضعــف مرتكزاتــه 

في الواقــع الحالــي.

الكلمات المفتاحية: الدراسات المستقبلية، مهنة كتابة الدراما، شبكة الفاعلين، الذكاء الاصطناعي

The current research tries to predict the future of the drama writing profession in 
light of the increasing developments of artificial intelligence technologies in the next 
decade. The author depends on in-depth interviews with drama writers, experts in 
artificial intelligence, and discussion groups with the public. 

The research was based on the Delphi method of scenarios, where the researcher 
conducted the first round with 11 drama writers, 9 artificial intelligence experts, and 
20 members of the public. Then the researcher concluded the scenarios and returned 
to the same sample again to choose the scenario that they think is most appropriate.

The study participants agreed that it is likely that the “integration scenario” will 
continue, which means cooperation and integration between humans and artificial 
intelligence during the next decade between 2024 and 2034. They differed as to 
whether this scenario will continue throughout the decade or whether there are oth-
er scenarios that could occur due to the rapid developments of this scenario. Technol-
ogies. Drama writers suggested that the relationship between writers and artificial in-
telligence would continue within the framework of integration throughout the entire 
next decade, while artificial intelligence experts and the public expected an “artificial 
intelligence control scenario” overwriting dramatic content. The results did not sup-
port the “optimistic scenario” much due to its weak foundations in the current reality.

Keywords: Future studies, drama writing profession, actors network, artificial intel-
ligence
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